Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Das Landhaus am Rhein

Roman

Auerbach, Berthold Stuttgart, 1869

Achtes Capitel

urn:nbn:de:bsz:31-241657

Lut wurde durch das Sprachrohr gerufen, der Brief in das Postpaket gethan und Lut ging davon.

Roland wartete auf Prancken, und diefer nahm ihn nun mit an einen stillen Plat des Parks, erzählte von der Reise und übergab ihm ein zweites Exemplar des Thomas a Kempis. Er zeigte ihm die Stelle, wo er heute zu lesen beginnen solle und so täglich weiter, aber stets verborgen, ob er nun einen gläubigen oder ungläubigen Erzieher haben werde.

"Kommt Herr Dournay nicht mehr zurück?" fragte Roland.

"Dein Bater hatte bereits, ehe ich kam, eine entsichiedene Ablehnung an ihn geschrieben, die nun schon zur Post ist."

Der Knabe saß mit dem aufgeschlagenen Buche in der hand im Park, las aber nicht.

Achtes Capitel.

Sonnenkamp war ungewöhnlich heiter bei Tische; er hatte heute wieder neuen Grund zur Menschenversachtung bekommen und seine Kraft gefühlt, mit den Menschen zu spielen. Wie eine Befreiung empfand er es daneben, daß dieser Herr Dournay nun abgethan war. Dennoch mußte er sich gestehen, daß er vielleicht keine bessere Wahl für seinen Sohn hätte treffen können.

Prancken ließ den Landrichter, der Gile hatte, in einem Wagen Sonnenkamps nach der Stadt fahren;

er felber l famp, ber Nann, be eine Schw Als a fame nach

> "Es i die ich eri "Bate um bei f

> > Antern (

"Nu

on me

famp. A "Une Sein "Un Hu

Der Stimme

fomn Sand

die Hi

er selber blieb in vertraulichem Gespräche bei Sonnensfamp, der die Kunst bewunderte, mit welcher ein junger Mann, der um ein reiches Mädchen wirbt, sich dabei eine Schwärmerei einredet.

Als auch Prancken abgereift war, ging Connenstamp nach dem Pflanzenhaus; bald stand Roland vor ihm und sagte:

"Bater, ich habe eine Bitte."

"Es freut mich, wenn Du eine Bitte vorträgft, Die ich erfüllen kann."

"Bater, gib mir Herrn Dournay wieder. Ich kann nur bei Herrn Dournay lernen und ich werde keinem Andern gehorchen, als nur ihm."

"Aur ihm? Also auch mir nicht?" rief Sonnenfamp. Der Knabe schwieg und der Bater wiederholte: "Auch mir nicht?"

Seine Stimme war heftig, seine große Faust ballte sich. "Auch mir nicht?" fragte er zum dritten Male, die hand erhebend.

Der Knabe wich zurück und rief mit durchdringender Stimme:

"Bater!"

Die Faust Sonnenkamps entballte sich und mit erzwungener Ruhe sagte er:

"Ich habe Dich nicht berühren wollen, Roland... fomm her ... komm näber."

Der Knabe ging zu ihm, der Vater legte ihm die Hand auf die Stirn; die Stirn des Knaben war heiß, die Hand des Vaters war kalt.

"Ich liebe Dich mehr als Du verstehen kannst,"

mit den fand er ibgethan vielleicht

Tifde:

r Brief

nabm

erzählte

emplar

le, mo

weiter.

t oder

ragte

e ent:

idon

ache in

fonnen. atte, in fahren;

BLB

fagte der Bater. Er beugte fich nieder, aber der Knabe ftreckte beide hände aus und rief mit angftvoller Stimme:

"Ach, bitte, Bater! . . . ach, bitte, Bater! Nicht kuffen! Laß mich! Laß mich geben!"

Er stürzte davon. Sonnenkamp erwartete, daß der Knabe wiederkommen und ihn umhalsen werde; aber er kam nicht.

Im Warmhause bei den Palmen stand Sonnenstamp, ihn fröstelte; aus den Wasserdämpsen rieselte und tröpfelte es so leise und märchenhaft von den großen Blättern, von dem Glasdache. Sonnenkamp hielt die Hand aus Auge, sein Auge war trocken. Sin Deutscher, jener Doctor Friz, hatte ihm einst in einem offenen Briese zugerusen: Du, der Du Elterns und Kindesliebe in Deinen Mitmenschen ausrottest, wie kannst Du Liebe von Deinen Kindern hoffen?

Diese Worte gingen ihm jest durch den Sinn, eine Erinnerung aus einem Kampfe, den er vergessen wollte, der länast abgethan war.

God bless you, massa! tonte es, wie von einer Geisterstimme. Sonnenkamp erschrak.

Er forschte nach und fand den Papagei seiner Frau, der mit dem Käsig ins Warmhaus gebracht war. Der herbeigerusene Gärtner berichtete, daß Frau Ceres besohlen habe, man solle den Papagei hieher bringen, da es ihm im Wohnhause zu kalt sei.

God bless you, massa! rief ber Papagei hinter Sonnenkamp drein, als biefer das Palmenhaus verließ.

Unterdeß ftand Roland bei dem umgelegten Stuhl unter der Hänge-Siche; der Park, das Haus, Alles

schwamm vor seinen Blicken. Er überdachte, ob nirgends ein Zufluchtsort sei. Er ging in das Zimmer Manna's, aber die Bilder an der Wand und die Blumen im offenen Kamin sahen ihn fremd und fragend an. Er wollte Manna schreiben, ihr Alles klagen, aber er konnte nicht schreiben. Er stand am Fenster und starrte hinaus ins Weite. Die Schiffe zogen auf dem Strom auf und ab. D, wer dort wäre! Die Bögel flogen in ihr Nest. D, wer auch eine stille Heimat bätte! . . .

Roland verließ das Haus und ging in den Hof. Der Chevalier kam; Roland sah ihn mit einem Blicke an, wie wenn er ihn gar nicht kenne; er gab auf keine Frage eine Antwort. Er holte seine Armbrust, aber spannte sie nicht. Die Sperlinge und Tauben flogen hin und her, die schönen Hunde drückten und schuupperten an ihm herum; er starrte wie verloren drein.

Bon Satan, seinem großen Hunde, gefolgt, ging er nach dem User; dort saß er unter den dichten hohen Weidenbäumen und legte den Hut neben sich; der Kopf brannte ihm. Er wusch sich die Stirn mit Wasser, aber die Stirn wurde nicht fühler. Da hörte er seinen Namen rusen. Unwillfürlich hielt er schnell dem neben ihm liegenden Hunde die Schnauze zu, er selbst hielt den Athem an, um sein Verstest nicht zu verrathen. Die Stimme zog weiter und versor sich. Er saß noch immer still und ermahnte leise den Hund, ganz ruhig zu sein; der Hund schnen ihn zu verstehen.

Die Racht brach herein. Unhörbar wie ein Jäger, ber ein Wild beschleicht, verließ Roland sein Bersteck

er Anabe

Stimme:

r! Nict

daß der

e; aber

connen:

riefelte

on den

enfamp

n. Ein

n einem

en= und

eft, wie

m, eine

t wollte,

on einer

er Frau,

r. Der

eres be-

bringen,

berließ.

en Stuhl

s, Mes

und wanderte die Straße landeinwärts enge Pfade durch die Weinberge. Er wollte zum Krischer, er wollte zum Major, er wollte zu Menschen, die ihm helsen. Plöplich hielt er an.

"Nein! zu Niemand . . . zu Niemand!" hauchte er leise vor sich hin, als vertraute er es kaum der schweigsamen Nacht. "Zu ihm! Zu ihm!"

Er duckte sich nieder, daß man ihn nicht in den Weinbergen sehe, und doch war's Nacht. Erst als er oben wieder auf einer Landstraße war, richtete er sich auf.

Meuntes Capitel.

Wie ein Mann, der aus blendend erleuchtetem Gefellschaftssaale in sein Studirzimmer zur einsamen Lampe zurücksehrt, unwillfürlich sein Auge reibt, denn es hat sich an eine größere Masse von Licht gewöhnt, so kehrte Erich nach der Heimat zurück.

Das Gefahrvolle des Reichthums liegt nicht nur darin, daß er den Besitzer, sondern auch darin, daß er den Besitzer, sondern auch darin, daß er den Besitzlosen verderben kann. Die Sprache hat es noch nicht vollkommen deckend ausgedrückt, wenn sie diesen Unmuth und die Unruhe in der Seele Mißgunst, Neid und Scheelsucht nennt; es ist Keins von Alledem, es ist vielmehr die Pein der Frage: warum bist Du nicht auch reich? Nein, das verlangst Du nicht; aber warum bist Du nicht mindestens sorglos gestellt? Die Kämpse des menschlichen Daseins sind